



### NACIONAL

## ANUNCIA AMLO "GIRA DEL ADIÓS" A PARTIR DEL 3 DE JUNIO

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que hará una "gira del adiós" en la que recorrerá las 32 entidades del país, antes de dejar el poder el 1 de octubre

**INFORMACIÓN 11A**



### NACIONAL

## REGISTRA CDMX RÉCORD HISTÓRICO DE CALOR: ¡34.2°!

La Ciudad de México vivió este lunes un nuevo récord histórico de temperatura máxima, con 34.2 grados registrados en el Observatorio Meteorológico de Tacubaya

**INFORMACIÓN 11A**



## RECHAZA RESPUESTAS DE AMLO

# Perfila CNTE paro indefinido

**"Ya no hay tiempo para abrogar la reforma educativa", tajante respuesta del Gobierno**

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) rechazó las respuestas que dio el presidente Andrés Manuel López Obrador a sus demandas, por lo que amagaron con una huelga nacional y paro indefinido.

Este lunes se instaló una nueva mesa de negociación entre el mandatario mexicano y la Comisión Nacional Única Negociadora (CNUN), después del 1 de abril cuando se reactivaron los encuentros con el titular del ejecutivo federal.

Se trata de 5 ejes que plantea la CNUN a López Obrador, pero las respuestas fueron calificadas como nulas ya que manifestó lo mismo que en el encuentro anterior.

"No aceptamos las respuestas que ofrecen; a escasos meses que Andrés Manuel López Obrador termine su mandato, le queda a deber al magisterio, quienes se fueron con el can-

### LOCAL

## PARO Y MARCHA DE LA SECCIÓN 22

La Sección 22 del SNTE le ha restado 10 días al ciclo escolar 2023-2024 por las protestas sindicales como ocurrió este lunes. Ayer, más de 900 mil escolares se quedaron sin clases por la marcha que realizó el magisterio en Oaxaca y por el paro de 24 horas que decretó la CNTE.

**INFORMACIÓN 4A**



to de las sirenas, les decimos que no podemos disfrazar las respuestas del Presidente como logros", expresó la secretaria general de la Sección 22 del SNTE, Yenni Pérez Martínez en la Ciudad de México.

Añadió que los logros serán cuando se abrogue la reforma educativa, cuando se puedan jubilar los maestros por los años de servicios, cuando haya un aumento salarial significativo.

"No estamos de acuerdo con la respuesta. Esto tiene que ir a las bases, genere las condiciones para la movilización nacional de la CNTE con miras al paro

indefinido", externó.

Las respuestas se recibieron en la reunión que encabezó AMLO y donde participaron los titulares de las secretarías de Seguridad, Gobernación, Educación Pública y del ISSSTE.

El Presidente reiteró que ya no hay tiempo para abrogar la reforma a la Ley del ISSSTE del 2007, porque la administración se acabó; el magisterio pide una pensión solidaria; la pensión de 28 años para mujeres y 30 para hombres.

Tampoco será posible la abrogación a la Reforma Laboral y a la Ley de Educación, les dijeron.

### LOCAL

## SANTIAGO LACHIGURI

# ACTIVOS, 13 INCENDIOS FORESTALES

Del 1 de enero al 14 de abril del 2024, se han registrado un total de 107 incendios forestales en el estado de Oaxaca, mismos que han devastado 13 mil 364 hectáreas de pastizales y bosques en las diferentes regiones de la entidad. Coesfo informó que este lunes 15 de abril se reportaron 13 incendios forestales activos en el territorio oaxaqueño, de los cuales cuatro se encuentran en la zona de los Chimalapas.

**INFORMACIÓN 5A**



## Criminal omisión de Profepa y Conagua en invasión al Atoyac

CARLOS A. HERNÁNDEZ

AMBIENTALISTAS NO se sorprendieron del alto grado de omisión por parte de la Conagua y Profepa al pasar por alto la enésima invasión al playón del río Atoyac en la parte baja del puente Valerio Trujano. "La Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de Oaxaca al igual que la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente no han actuado para proteger los recursos naturales del estado y por eso comenzaremos con una jornada de protestas", adelantó el activista ambiental, Nazario García Ramírez.

En entrevista, manifestó que el Consejo integrado para el saneamiento de



FOTO: ADRIÁN GAYTÁN

Transportistas siguen relleno con arena y tierra márgenes del río Atoyac.

los ríos Atoyac y Salado son verdaderos "elefantes blancos", que solamente sirven para justificar el uso de los presupuestos millonarios.

Recordó que no es secreto la enorme cantidad de escombros de tierra que camiones de diversos sindicatos y empresas constructoras

arrojan a los márgenes de los ríos Atoyac y Salado a plena luz del día, sin que ninguna autoridad intervenga.

El más reciente caso es la nueva invasión de uno de los márgenes del río Atoyac a la altura del puente Valerio Trujano, en donde camioneros rellenan el espacio para habilitarlo como estacionamiento.

### OPINIÓN

## LAS PLUMAS DEL TECOLOTE

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

---

## DE FRENTE Y DE PERFIL

RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

---

## EL CALLA'O CUANDO MATAN A UN PERIODISTA

LOS POLÍTICOS SE ALEGRIAN Y CUANDO MATAN A UN POLÍTICO, LOS PERIODISTAS LO CENSURAN

### NACIONAL

## PROMETE SHEINBAUM MEJORAR SALARIOS

Ante empresarios de México, Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, se comprometió este lunes a que el salario mínimo en México represente 2.5 canastas básicas, sin que tenga un impacto en la inflación, pues el incremento será paulatino de aquí hasta el 2030.

**INFORMACIÓN 11A**



## "SE PASA EL INE": XÓCHITL GÁLVEZ

Tras la decisión del INE de eliminar a casi 40 mil votantes -domiciliados en el extranjero- de la lista nominal "por inconsistencias", la candidata de la coalición PRI-PAN-PRD, Xóchitl Gálvez cuestionó la medida. Durante su visita a Chihuahua, dijo que fue toda una historia que se pudieran dar de alta (los paisanos) y ahora que lo hicieron le quieren negar el registro. "La verdad es que se pasa el INE".



### LOCAL

## BUSCAN 100 DELEGACIONES UN LUGAR EN LA GUELAGUETZA 2024

Presentan a las 72 personas que fungirán como consejeras interculturales para el proceso de selección

**INFORMACIÓN 4A**

### CAPITAL

## ARZOBISPO PIDE RESTITUIR PROTECCIÓN DE TEMPLOS

Inauguran reja atrial del templo de San Felipe Neri

**INFORMACIÓN 12A**

EDICIÓN: 24 PÁGINAS  
PRECIO: \$10 PESOS



0 742832 652537



“Cerrar los ojos no va a cambiar nada. Nada desaparece simplemente por no ver lo que está pasando”  
Haruki Murakami

## COLUMNA HUÉSPED

### FRENTE POLÍTICOS

#### 1. DIPLOMACIA económica.

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, se lanza a conquistar Washington con una agenda que busca posicionar la economía mexicana. Bajo los reflectores de la reunión de primavera del Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, y con su participación hoy en la Cámara de Comercio ante el empresariado estadounidense, Ramírez de la O se dispone a presentar un país de altas perspectivas económicas para relajar la tensión pre-electoral. El perfecto escenario para asegurar que México sigue siendo uno de los mejores destinos para la inversión. Certidumbre y confianza que cruzan fronteras.

#### 2. Fondo de dudas.

Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena, intenta disipar la incertidumbre sobre la gestión de recursos inactivos proponiendo un fondo solidario para los trabajadores post-1997, administrado por el Banxico y Hacienda, propuesta de Andrés Manuel López Obrador. Según él, no se tocarán las afores, sólo se usará un capital semilla de 68 mil millones de pesos para apoyar a los trabajadores de menores ingresos al jubilarse. ¿Calma los temores sobre la seguridad de los fondos de retiro? Promete protección, pero la pregunta persiste: ¿pueden los trabajadores confiar en que sus afores no serán manipuladas? Digan la verdad.

#### 3. Censura institucional.

El Instituto Electoral de Guanajuato quiere ser el nuevo censor de la democracia mexicana. Obligar a medios a eliminar contenidos sobre disputas políticas huele a tácticas de control mediático propias de regímenes autoritarios, no de un estado que se precie

de democrático. Brenda Canchola, líder del IEEG, parece decidida a erradicar cualquier rastro de la agresión denunciada por Alejandra Gutiérrez (PAN) contra Gerardo Fernández González (Verde), justo cuando aspiran a la alcaldía de León. ¿Qué tan peligrosa puede ser una noticia para justificar la censura? Cuidado. Eso se llama manosear la libertad de expresión.

#### 4. Guerra interna.

Hay molestia en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y en el Poder Judicial por el uso electoral de la institución por parte de la ministra Norma Piña. Su alianza con la oposición y la persecución política en contra de Arturo Zaldívar deja al Poder Judicial en una posición muy vulnerable frente al inminente triunfo de la candidata de la 4T, Claudia Sheinbaum. El proceder de Piña fortalece la idea de que la reforma judicial es necesaria e inevitable. Transparencia e independencia es lo que urge al interior de ese poder fundamental para el país.

#### 5. Educación hídrica.

La frase “con el agua hasta el cuello” podría desaparecer del glosario en un futuro próximo. Jesús Sesma, del Partido Verde Ecologista, enfatizó la urgencia de inculcar la educación sobre el cuidado del agua en el sistema educativo básico de México. A raíz de una preocupación global por el uso sostenible de recursos, propone un cambio radical en la percepción y manejo del agua. Citando ejemplos internacionales como el programa Water Use It Wisely, de Estados Unidos, Sesma argumenta que inculcar el tema puede hacer una diferencia notable. Su partido no se durmió y ya lanzó una iniciativa. Los otros, sirvan de algo.

### #ASÍLO TUITEARON



Viri Ríos  
@Viri\_Rios

A una semana del debate las encuestas no han cambiado. Son el electrocardiograma de un muerto. Hay muchas teorías de porqué, pero a mí me parece que la razón es cómo nos ve, a ti y a mí, el PRI-PAN. Te platico <https://milenio.com/opinion/viri-rios/no-es-normal/el-error-mas-grande-del-frente-opositor>



Gurú Político  
@guruchuirer

Más allá del semblante de derrota total que trae Xóchitl, habrá que aclararle que no se le critica por sus dientes o su talla, se le critica porque no tiene la capacidad ni la inteligencia para desempeñarse como presidenta, se le critica por su historia, por sus mentiras, por su corrupción, por ser parte del PRIAN, por ser parte del equipo de Calderón. Xóchitl, no te victimices, ¡sobran motivos para criticarte!



Carolina Rocha M  
@carolina\_rocha\_

Interesante el análisis de El País en torno a preferencias electorales. Más allá de una ventaja de más de 20 puntos sobre Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum domina en particular entre las mujeres y los jóvenes. Xóchitl tiene un apoyo de hombres y conservadores. Datos | ¿Cómo votan hombres y mujeres en México? Ellos se derechizan, ellas no. [https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-04-15/datos-como-votan-hombres-y-mujeres-en-mexico-ellos-se-derechizan-ellas-no.html?ssm=TW\\_CC](https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-04-15/datos-como-votan-hombres-y-mujeres-en-mexico-ellos-se-derechizan-ellas-no.html?ssm=TW_CC) a través de @elpaismexico

### SÍGUENOS EN REDES

Búscanos como @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:  
**951 101 8891**  
[ventas@imparcialenlinea.com](mailto:ventas@imparcialenlinea.com)

### #BUZÓN CIUDADANO

**A PESAR DE SER UNA ZONA DE DESAGÜE Y FEDERAL, INTEGRANTES DE SINDICATOS QUE OPERAN EN LA CENTRAL DE ABASTO, ESTÁN INVADIENDO Y ENCAJONANDO EL RÍO ATOYAC, DEBAJO DEL PUENTE VALERIO TRUJANO.**

\*¿No sé necesita permiso para la utilización del espacio público?  
**María Teresa Apac Sarmiento**

\*¡Un desmadre que se hace en ese pedacito!  
**Gibrán Luján**

\*Ojalá llueva 3 días seguidos y su mercado se mueva hasta el aeropuerto.  
**Redy Marq**

Ante el beneplácito de las autoridades que no sirven para nada más que robar.  
**Berenice Graciela Quintas García**

### #LAFOTODENUNCIA



### LO AGARRAN DE BASURERO

A través de redes sociales denunciaron que la gente que circula por el Centro Histórico deposita su basura en los árboles. Llamaron a las autoridades a aplicar la ley, y a las personas a ser conscientes de dónde depositan sus desechos.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL  
El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXIX / NO. 26,884

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO  
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

GONZALO CARRERA PINEDA  
JEFE DE REDACCIÓN

DIRECTORIO EXTENDIDO  
[www.imparcialoaxaca.mx/directorio](http://www.imparcialoaxaca.mx/directorio)



EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Camino al Sabino No. 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca.  
Tel: (951) 516 2812 - 501 8300  
Número de Certificado de Licitud de Título: 14 540  
Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 113  
Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección.

REPRESENTANTE EN LA COMX:  
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.  
Luz Savinión 13 Piso 6  
Col. del Valle, CDMX, CP. 03100.  
Teléfono: (55)5340-2450.

### AGENCIAS

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, este tipo de accidentes cerebrovasculares (principales responsables de discapacidad en adultos) son la séptima causa de muerte en México con aproximadamente 37,000 decesos anuales.

Tales secuelas suelen ser de tipo motriz, como la hemiparesia o la hemiplejía, es decir, disminución de la movilidad o parálisis total, respectivamente, de un brazo o una pierna de un lado del cuerpo. Para minimizar tales efectos y recuperar la función motriz, los pacientes con daño neurológico reciente deben someterse a terapias, las cuales pueden incluir el uso de videojuegos, como los que desarrolló el LANR.

La rehabilitación por este medio consiste en estimular el cerebro a partir de la

### Videojuegos contra los infartos cerebrales

#### #CIENCIA Y TECNOLOGÍA



repetición de acciones, pues “tras un infarto cerebral hay un periodo posterior de plasticidad aumentada, en el cual las neuronas cercanas a la zona de la lesión están ávidas de establecer nuevas conexiones. Si aprovechamos este lapso, de tres a seis meses, y hacemos los ejercicios ade-



cuados, se conseguirá una reconexión neuronal apropiada y, por ende, una recuperación neuronal que, si bien no será como antes, sí representará una mejora respecto a no hacer nada”, explica la doctora Ana María Escalante Gonzalbo, coordinadora del LANR.

### #EFEMÉRIDES

■ **1838.** Comienza la Guerra de los Pasteles, conflicto bélico entre Francia y México.

■ **1869.** Se erige el estado de Morelos, el cual se integró con los distritos de Cuernavaca, Cuautla, Jonacatepec, Tetecala y Yauatepec.

### #DIVISAS

DÓLAR USA  
COMPRA **\$16.18** VENTA **\$17.11**

EURO  
COMPRA **\$17.75** VENTA **\$17.76**

DÓLAR CANADIENSE  
COMPRA **\$12.12** VENTA **\$12.12**

## OBRA ESTRANGULA LA 190 EN SALIDA A TUXTEPEC

Una obra que ya se ha extendido por varias semanas estrangula en horas pico la vialidad sobre la carretera 190, a la altura del Monumento a Juárez



FOTO: CORTESÍA

## DESPIERTAN BURÓCRATAS Y LLAMAN A CUENTAS A LÍDERES

Integrantes del STPEIDCEO piden se realice una auditoría a su dirigencia; ayer realizaron un plantón



FOTO: LUIS ALBERTO CRUZ

MARTES 16 DE ABRIL DE 2024, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

# LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

12A

Editor: Pedro SILVA ALANÍS / Diseñador: Ricardo SIERRA

capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3172

CONTIENEN EL VANDALISMO, INDICA

## Llama arzobispo a restituir protección de templos del CH

Inauguran la reja atrial del templo de San Felipe Neri; protección a Catedral, en la mira

LISBETH MEJÍA REYES  
FOTOS: ADRIÁN GAYTÁN

Este lunes, durante la inauguración de la reja atrial del templo de San Felipe Neri, el arzobispo de Antequera, Pedro Vázquez Villalobos, llamó a reconstruir las protecciones que tuvieron los atrios de los templos católicos en el centro de la ciudad de Oaxaca, los cuales son parte del patrimonio histórico.

Al señalar que el retiro de las rejas o bardas en las últimas décadas ha propiciado el vandalismo hacia este tipo de inmuebles de culto y de valor histórico, monseñor llamó a las autoridades correspondientes a retomarlas.

“Cómo me gustaría que protegiéramos los atrios de nuestros templos porque en muchos momentos son vandalizados. Hay otros lugares donde hay suciedad. Y eso no puede ser”, externó el arzobispo ante autoridades municipales, estatales y federales que se reunieron en San Felipe Neri.

Monseñor recordó que varios espacios tuvieron protecciones. Entre ellos la Catedral Metropolitana, los templos de San Agustín, Santo Domingo de Guzmán, Preciosa Sangre



El arzobispo, Pedro Vázquez Villalobos, solicitó recuperar el enrejado de templos para protegerlos del vandalismo.

de Cristo, el Marquesado, Nuestra Señora de Guadalupe y otros.

“En un momento se quitaron (las protecciones), pero no por decisión de la iglesia sino por otras decisiones. Yo quisiera que ahora los que son responsables de todo esto piensen. Si hay que hacer un documento, inmediatamente lo hacemos”.

Frente a esto, el delegado estatal de Instituto Nacional de Antropología e Historia, Joel Omar Vázquez Herrera, coincidió y adelantó que se prevén proyectos similares para la Catedral Metropolitana o el templo de San Agustín.

### RESPETABLES, LAS MANIFESTACIONES: ARZOBISPO E INAH

Al referirse a los daños dejados por la marcha del Día Internacional de la Mujer, tanto el arzobis-

po como el delegado coincidieron en que la protesta de las mujeres es legítima. Sin embargo, llamaron a evitar este tipo de daños.

Asimismo, explicaron que se trabaja en un proyecto para restaurar nuevamente el inmueble.

“No estamos en contra del movimiento (feminista), que sabemos que es genuino, pero al mismo tiempo creo que no se vale el atentado contra los monumentos históricos, en este caso catedral”, señaló Vázquez Herrera.

Aunque dijo que aunque todavía se desconoce el monto a emplear en la nueva restauración de los muros de cantera, el funcionario consideró que se tienen que generar nuevas estrategias para la protección de monumentos como este.



Así luce la reja atrial del templo de San Felipe Neri.

### INAUGURAN REJA LATERAL DE SAN FELIPE NERI

Sobre la nueva reja lateral que protege al atrio de San Felipe Neri, el arzobispo reconoció el aporte del fallecido artista Francisco Toledo y de su familia, especialmente de Sara López Ellitsgaard, que a través de la asociación civil Amigos del IAGO y del CFMAB promovió esta obra y concretó así el anhelo de Toledo.

Ante autoridades, donantes y demás personas que colaboraron, Sara López Ellitsgaard, presidenta de Amigos del IAGO y del CFMAB y de Francisco Toledo A.C.,



La reja fue diseñada por el maestro Francisco Toledo.

mencionó que “si algo nos enseñó el maestro Toledo es el cariño por Oaxaca”, por lo cual agradeció “a todos los que apoyaron a realizar este proyecto”, ya que con ello “todos estamos aportando un poco para cuidar el patrimonio de Oaxaca y para las siguientes generaciones”.

Para la elaboración e instalación de la reja, Sara explicó que se logró con las aportaciones de más de 40 personas, autoridades e instituciones. Además de que además del diseño de Toledo, colaboraron con el diseño arquitectónico Víctor G. Pérez Cruz y Claudina López Morales.

## Al menos 30 denuncias penales por daños al patrimonio: INAH

Se buscará llegar “hasta las últimas consecuencias”, dijo el delegado estatal

LISBETH MEJÍA REYES

La delegación estatal del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) señaló que debido a intervenciones hechas en los últimos dos años y medio, y en las que se dañó el patrimonio histórico, arqueológico y artístico en el estado de Oaxaca existen cerca de 30 denuncias penales.

Se llegará hasta las últimas consecuencias, que implican una reparación y

repercusión penal, advirtió el delegado Joel Omar Vázquez Herrera, quien dijo que son entre 25 y 30 las denuncias por estos daños en los que varias personas “se han extra limitado” con el patrimonio de la entidad.

Al ser cuestionado sobre intervenciones en dos inmuebles del centro histórico, en los que se han intentado o siguen realizando un segundo nivel, el funcionario señaló que ya se revisaron ambos casos y solamente uno de ellos ha incurrido en violaciones a la normativa.

Una de las construcciones es el inmueble catalogado de la calle García Vigil junto a la plazuela del Car-



De esta edificación junto a la plazuela del Carmen Alto, el INAH aseguró que no se ha violado la normativa.

men Alto y que en los últimos meses ha estado cubierta para que no se vean los trabajos. La segunda es la de un inmueble en la calle Porfirio Díaz, junto al templo del Carmen Bajo. Esta fue suspendida por el INAH y clausurada por el ayuntamiento.

Sin embargo, Vázquez señaló que en el primer caso esta intervención se ajusta a la normativa, pues la altura permitida es de 7.20 metros y la cual no está rebasada por la construcción, según el plano que él mismo revisó y firmó.



Sobre la obra en Porfirio Díaz el delegado explicó que sigue el litigio y que sus propietarios están dispuestos a demoler el segundo nivel construido sin autorización.

“Sí se ve un volumen algo invasivo. Sin embargo, está dentro de la reglamentación. Ahí el tema es que nosotros no podemos permitir que ese espacio se convierta en una terraza. Si se formaliza como un espacio de un segundo nivel no

tendrá ningún problema”, explicó.

Sobre el inmueble de Porfirio Díaz, casi esquina con avenida Morelos, dijo que sigue el litigio, pero que los propietarios están dispuestos a “demoler lo que hicieron sin permiso”.

LÍNEA DE ATENCIÓN  
951 125 3566

Si te encuentras en una situación de EMERGENCIA, recibe asesoría legal y psicológica vía telefónica o WhatsApp



LÍNEAS DE EMERGENCIA  
Disponibles las 24 horas del día



Oaxaca de Juárez  
Patrimonio cultural de la humanidad  
2022 - 2024

Por una vida, libre de violencia.

# SÚPER DEPORTIVO

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA/ Diseñador: Humberto GU



Actualmente, Uriel Antuna lidera la tabla de goleo con 8 tantos.

CLAUSURA 2024

## ANTUNA ASCIENDE A LA CIMA DEL GOLEO

**Carlos Uriel Antuna y José Salomón Rondón han anotado 8 goles en lo que va del actual torneo de la Liga MX**

AGENCIAS

Mientras unos luchan por mantener a su equipo en los mejores puestos de la tabla general, existe un selecto grupo de jugadores que busca encabezar la lista de los mejores goleadores de la Liga MX.

Carlos Uriel Antuna, jugador de Cruz Azul es el futbolista que ha mostrado mejores resultados en lo que va del torneo, pues actualmente lidera la tabla de goleo con 8 tantos en sólo 1283 minutos jugados. Según las estadísticas, el jugador anota un gol cada 160.38 minutos.

Siguiéndole el paso está el jugador de Pachuca, José Salomón Rondón, quien ha anotado 8 goles en los 1229 minutos que ha podido entrar a la cancha, es



José Salomón Rondón también ha anotado 8 goles.



Diber Armando Cambindo ha logrado meter el balón en 7 ocasiones.

decir, un gol cada 153.63 minutos.

En el tercer peldaño se ubica el atacante de Necaxa, Diber Armando Cambindo, que ha logrado meter el balón en 7 ocasiones en 967 minutos disputados; seguido de Federico Sebastián Viñas de León

con las 7 ocasiones en las que ha logrado atravesar la portería en 1279 minutos que ha entrado a la cancha.

En la lista también aparece el nombre de Luis Antonio Amarilla de Mazatlán FC con 7 goles en 1088 minutos.

### GOLEADORES

- 1. Carlos Uriel Antuna**  
Equipo: Cruz Azul  
Nacionalidad: mexicano  
Goles: 8
- 2. José Salomón Rondón**  
Equipo: Pachuca  
Nacionalidad: venezolano  
Goles: 8
- 3. Diber Armando Cambindo**  
Equipo: Necaxa  
Nacionalidad: colombiano  
Goles: 7
- 4. Federico Sebastián Viñas**  
Equipo: León  
Nacionalidad: uruguayo  
Goles: 7
- 5. Luis Antonio Amarilla**  
Equipo: Mazatlán FC  
Nacionalidad: paraguayo  
Goles: 7
- 6. Julián Andrés Quiñones**  
Equipo: América  
Nacionalidad: mexicano  
Goles: 6
- 7. Juan Francisco Brunetta**  
Equipo: Tigres  
Nacionalidad: argentino  
Goles: 6
- 8. Víctor Alfonso Guzmán**  
Equipo: Guadalajara  
Nacionalidad: mexicano  
Goles: 6
- 9. Guillermo Martínez**  
Equipo: Pumas  
Nacionalidad: mexicano  
Goles: 6
- 10. Christian Hernando Rivera**  
Equipo: Tijuana  
Nacionalidad: colombiano  
Goles: 6

## Investigan a Nahuel Guzmán por el uso de láser contra Rayados

AGENCIAS

LA FEDERACIÓN Mexicana de Fútbol investiga la agresión de Nahuel Guzmán hacia jugadores de los Rayados, después de que se viralizaron imágenes en las que se ve al portero de Tigres apuntando con un láser desde uno de los palcos del Estadio BBVA, esto a petición del Monterrey.

De acuerdo a las imágenes que se viralizaron, se ve al arquero de Tigres, lesionado, apuntando con un rayo láser hacia el portero del Monterrey, Este-

ban Andrada, y otro jugador de los Rayados, Sergio Canales, desde un palco del estadio.

Por ese motivo, el área legal del Monterrey presentó una queja formal ante la Federación Mexicana de Fútbol, en busca de una sanción ejemplar para el portero de los Tigres, que estaba lesionado y no se encontraba convocado para el Clásico Regio.

Nahuel Guzmán se encuentra lesionado del cuerpo del menisco medial de la rodilla derecha y se calculó que estaría dos meses de baja, por lo que no



Se espera que el arquero argentino reciba una sanción económica fuerte o un castigo ejemplar.

pudo participar en el Clásico Regio contra Monterrey.

Se espera que el arquero argentino al menos reciba una sanción económica fuerte o un castigo ejemplar, para que este tipo de conductas no vuelvan a ocurrir en algún estadio de la Liga MX.

Monterrey logró empatar el juego contra los Tigres en el último minuto de juego, en una semana que los Rayados festejaron su pase a las semifinales de la Concacaf Champions Cup, al derrotar al equipo de Lionel Messi y Gerardo 'Tata' Martino, Inter de Miami.



La selección azteca continuará con su preparación rumbo a los Juegos Olímpicos de París 2024.

## Selección mexicana conquista bronce en Copa Mundial

Las gimnastas Dalia Alcocer, Sofía Flores, Julia Gutiérrez, Kimberly Salazar y Karen Villanueva se destacó en la competencia de cinco aros

AGENCIAS

EL EQUIPO de gimnasia rítmica de México conquistó la medalla de bronce en la Copa Mundial celebrada en Sofía, Bulgaria. La selección, compuesta por Adirem Tejeda, Dalia Alcocer, Sofía Flores, Julia Gutiérrez, Kimberly Salazar y Karen Villanueva, se destacó en la competencia de cinco aros, alcanzando un total de 34,800 puntos.

En la justa internacional, el podio lo encabezó el equipo de Israel, que logró una puntuación de 38,850 puntos, situándose en la primera posición. Le siguió la escuadra de España, que se hizo con la plata gracias a sus 35,600 puntos.

Este campeonato es parte de la preparación que lleva a cabo el equipo dirigido por la entrenadora Blajith Aguilar, quien concentra sus esfuerzos en el Centro Nacional de Desarrollo de Talentos Deportivos y Alto Rendimiento (CNAR), con miras a competir al más alto nivel en los

próximos Juegos Olímpicos de París 2024.

### RESULTADOS DEL EQUIPO MEXICANO

El equipo femenino de gimnasia rítmica de México culminó su participación en la Copa Mundial de la disciplina en Sofía, Bulgaria, obteniendo un notable tercer puesto en la competición de 5 aros con un acumulado de 34.800 puntos.

Además del logro en la categoría de 5 aros, las gimnastas mexicanas también compitieron en la final de ejercicio mixto, que combina el uso de 3 listones y 2 pelotas, posicionándose en el octavo lugar con una suma de 26.100 puntos. En esta categoría, Los equipos de Israel, Bulgaria y Polonia ocuparon los primeros lugares, demostrando el alto nivel de competencia.

Este evento forma parte de la segunda gira europea del equipo mexicano, que busca competir al más alto nivel en preparación para su participación en los Juegos Olímpicos de París 2024. La selección azteca continuará con su preparación, asistiendo a la próxima competencia de la Copa Mundial de Gimnasia Rítmica que se llevará a cabo del 19 al 21 de este mes en Bakú, Azerbaiyán.



### COMPITIERON POR EL PI

Cerca de 100 atletas tomaron parte en la 3era Carrera del PI (3.1416), que se llevó a cabo el fin de semana por calles de esta ciudad de Oaxaca. **INFORMACIÓN 4C**

### GRAN CIERRE PARA SAHARA MONROY

Tras competir en Guadalajara, la nadadora regresó a la Verde Antequera con medalla de oro y plata. **INFORMACIÓN 3C**

# CON ESTILO

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Juan Manuel RODRÍGUEZ

estilo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

D

Toma nota



## MANO DE FÁTIMA

El origen de este amuleto es musulmán y judío, su uso está extendido a lo largo del Medio Oriente y África del Norte. Te protege de los males de ojo y también es conocido como Hamsa o la mano de Dios. Se cree que tiene un significado parecido al de "Que Dios te acompañe" o "Que Dios te bendiga".



Las asistentes posaron para nuestra lente.



La festejada lució radiante con su hermoso ramo de rosas.

¡DE MANTELES LARGOS!

# Festejan a Norma Martínez Soto

Se reúne con sus amigas para celebrar un año más de vida; disfrutaron un rico desayuno

FOTOS: RUBÉN MORALES

Con un exquisito desayuno en un conocido restaurante de la colonia Reforma, al norte de la ciudad de Oaxaca, Norma Martínez Soto fue celebrada por un grupo de queridas amigas.

Al festejar un año más de vida, la cumpleañera

decidió compartir su fecha especial con aquellas mujeres que siempre han estado con ella en diversos momentos. Entre las asistentes estuvieron Magdalena Martínez Soto, Lilia Ortiz, María Antonieta Martínez Soto, Laura Cruz, Soledad Rojas, Laura Flores, Doris Arnaud, Laura Pedroarena, Paty Villanueva, Laura Sponda, Ruth



Le desearon mucha salud y felicidad.

Ramírez, Elodia Sandoval, María Cristina Álvarez y Agustina Fernández.

Entre pláticas, cafecito y unas ricas enfrijoladas o entomatadas, todas pasaron un momento muy agra-

dable, en el que las asistentes expresaron sus mejores deseos para la cumpleañera. Recordaron vivencias y alegrías.

Asimismo, le entonaron las tradicionales 'Mañani-

tas', le brindaron mucho cariño y lindos obsequios.

Desde este espacio, deseamos que hayas tenido un cumpleaños muy hermoso, Norma. ¡Muchas felicidades!



Norma compartió su día especial con las mujeres más importantes de su vida.



Agradeció la presencia de sus invitadas.

## Tendencia Lunares. ¿Cómo lucir este estampado en primavera?

AGENCIAS

El estampado de lunares, también conocido bajo el nombre de Polka Dots es un print tan icónico que se ha hecho con una plaza fija en nuestros armarios. Tendencia temporada tras temporada, este print cumple con el adjetivo de básico e imprescindible a partes iguales.





Un relato sobre el intento de asesinato en el que perdió un ojo en 2022, en Nueva York

## AGENCIAS

El escritor Salman Rushdie publica el próximo 16 de abril su último libro, *Cuchillo: Meditaciones tras un intento de asesinato*, un relato personal sobre el atentado que sufrió hace casi dos años en Nueva York, en el que perdió un ojo.

Es un relato “desgarrador y profundamente personal”, dice la sinopsis del libro de 224 páginas, que en inglés se titula *Knife*. En él cuenta cómo sobrevivió a la docena de puñaladas que le asestó con un cuchillo un joven estadounidense de origen libanés el 12 de agosto de 2022, cuando iba a pronunciar una conferencia ante un millar de personas en la Chautauqua Institution, en el noreste del estado de Nueva York.

Perseguido por la fetua (llamado a su muerte) que en 1989 decretó el entonces líder supremo de Irán, el ayatolá Ruhollah Jomeini, tras la publicación de su obra *Los versos satánicos*, Rushdie perdió en el atentado un ojo y el uso parcial de una mano.

“Uno de los cirujanos que me salvó la vida me dijo: ‘Primero tuviste muy mala suerte y luego mucha’. Le dije: ‘¿Cuál es la parte afortunada?’, y me contestó: ‘Bueno, la parte afortunada es que el hombre que te atacó no tenía ni idea de cómo matar a un hombre con un cuchillo’”, cuenta el escritor según los extractos difundidos de una entrevista.

# SEGUNDA NOVELA DESDE EL ATAQUE

# SALMAN RUSHDIE

# PUBLICA CUCHILLO

*Meditaciones tras un intento de asesinato*

SALMAN RUSHDIE  
*Cuchillo*

■ **Cuchillo**, su último libro, el cual aborda el ataque del que fue víctima.

En octubre del año pasado, en la Feria del Libro de Fráncfort, contó que el ataque “fue un recordatorio bastante duro y nítido” de esta sentencia a muerte todavía vigente.

## “MILAGROSA SUPERVIVENCIA”

Rushdie se instaló en Nueva York en el año 2000 y desde entonces llevaba una intensa vida social, prescindiendo de la protección policial que había sido su sombra durante

varios años.

El ataque fue “algo sorprendente”, ya que “la temperatura se había enfriado”, reconoció el autor de una quincena de novelas y numerosos ensayos.

Desde “aquel espantoso día de agosto de 2022 hemos esperado la historia de cómo los asesinos de Salman acabaron por atraparlo, de su milagrosa supervivencia y de su triunfante regreso a su

## A DETALLE

Cuchillo es la segunda obra que publica el novelista de nacionalidad británico-estadounidense desde el atentado. Antes publicó su decimoquinta novela, *La ciudad de la victoria*. Terminada antes de la agresión, la novela fue presentada como la traducción de la epopeya histórica de Pampa Kampana, joven huérfana dotada de poderes mágicos por una diosa, que creará la ciudad de Bisnaga, literalmente “la ciudad de la victoria”.

vibrante vida literaria” que muestra una “inextinguible libertad de escribir”, dijo la presidenta de PEN America, Suzanne Nossel.

■ **Salman Rushdie** perdió un ojo en el ataque en Nueva York hace dos años.



## Ex empleados del MACO acusan a su expatrón de lucrar con su caso

Aunque ya hay un fallo a su favor, la asociación se amparó para evitar pagarles

LISBETH MEJÍA REYES

LUEGO DE cumplirse tres años del desalojo y cierre violento del Museo de Arte Contemporáneo de Oaxaca (MACO), el grupo de ex trabajadores del mismo detalló las complejidades de su demanda laboral en contra de su ex patrón, la asociación civil Amigos del MACO, que preside el artista Rubén Leyva.

Hace unos días, el grupo emitió un comunicado sobre este proceso. Además de reconocer que, aunque ya hay un fallo a su favor, la asociación se amparó para evitar pagarles y que el laudo omitió diversas demandas de las y los ex trabajadores.

El laudo fue emitido en diciembre por la Jun-

ta Local de Conciliación y Arbitraje, pero solamente contempla una de las dos demandas en contra de Amigos del MACO, por lo que solamente reconocía a 4 de los 7 ex empleados a los que la asociación tendría que pagar los salarios devengados, explicaron las y los ex trabajadores ayer, lunes.

El laudo o fallo de la demanda laboral no contempla los salarios caídos ni la restitución de sus puestos, entre otras prestaciones y reparaciones por las agresiones sufridas.

“Ya tuvimos un fallo, hubo un laudo en diciembre. Este laudo condenaba a los Amigos del MACO a 4 de nosotros que según los Amigos del MACO éramos los únicos trabajadores que reconocían”, detalló Cecilia Mingüer, ex directora del museo.

Junto a compañeros como Laura Cravioto y Óscar Aragón, Cecilia señaló que existen dos deman-

das contra Amigos. La primera fue después del intento de desalojo de enero, en la que exigían el pago de los salarios y prestaciones por el año que ya habían laborado. La segunda demanda laboral fue tras el desalojo de abril y en ella se exigía la reincorporación a sus puestos de trabajo, el pago de sus prestaciones acumuladas, entre otros.

Sin embargo, “pareciera que el laudo estaba solamente relacionado con la primera denuncia y no con la segunda. No se tocaba el pago de salarios caídos, reincorporación al trabajo, prestaciones, etcétera”.

Ante esto, promovieron un amparo para revisar el laudo. Sin embargo, la asociación civil también interpuso uno para evitar pagarles. Es decir, deslindarse de sus responsabilidades con las siete personas que mantienen la demanda y que señalaron que han demostrado que sí son trabajadores del museo.



■ **El museo está bajo la custodia del Estado, pero sigue sin reabrir.**

Desde 1992 y hasta el año pasado, el MACO fue operado por la asociación civil Amigos del MACO. Tras la rescisión del contrato de comodato del gobierno estatal con la asociación (en junio de 2023), el estado retomó el inmueble y la administración del museo. Aunque a la fecha sigue cerrado.

En días pasados, cuando emitieron un comunicado sobre el estado de su demanda y denuncias, los ex trabajadores también denunciaron que Edgardo

Aragón y Oliver Martínez raron que bajo esa causa la asociación ha solicitado dinero a la comunidad artística y otras personas e incluso asegurado que ya les pagó a los ex trabajadores, cuando esto no ha sido así.

Ayer, el grupo de siete empleados que mantiene las demandas agregó que la asociación civil que preside Rubén Leyva ha lucrado con su caso, pues se ente-

Al señalar que desde que estalló el problema del museo han sufrido de agresiones de parte de la asociación, el grupo de ex trabajadores también dijo que sigue preocupado por el futuro del MACO, pues sigue sin reabrir.



Editor: Diego MEJÍA ORTEGA

policia@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3176



■ Fue señalado de arrebatar su cadena a un hombre tras derribarlo con una llave.

## Detenido por robo en Mercado de Abasto

Un hombre fue detenido y arrestado por el presunto robo de una cadena a un ciudadano

TAURINO LÓPEZ

Un sujeto de 29 años de edad, fue detenido por elementos de la Policía Municipal al ser señalado como presunto responsable del delito de robo con violencia, en inmediaciones del Mercado de Abastos.

Los hechos sucedieron alrededor de las 18:20 horas cuando elementos de la Policía Municipal de Oaxaca de Juárez realizaban labores de prevención del delito.

En ese momento, el Centro de Control Comando y Comunicación (C4) los alertó sobre un llamado de auxilio sobre Periférico y la calle Victoria, donde se entrevistaron con

una persona, quien señaló a un sujeto que caminaba metros adelante, como el mismo que le había arrebatado una cadena que portaba en la mano derecha.

Sin perderlo de vista, fueron tras él y le dieron alcance sobre Periférico y Diagonal de Mercaderes a quien le hicieron saber el señalamiento en su contra, aceptando la inspección física a su persona.

Fue así como le hallaron una cadena de aproximadamente 54 centímetros de longitud en la bolsa del pantalón, al lugar se presentó el ofendido quien señaló al sujeto como el mismo que le aplicó la llave para derribarlo y le arrebató su cadena.

Ante este señalamiento, los oficiales procedieron a la detención de quien dijo llamarse Juan J. M. H., de 29 años de edad, el cual fue consignado a la autoridad ministerial para determinar su situación jurídica.



■ Juan J. M. H., de 29 años de edad, el cual fue consignado a la autoridad ministerial.

## FUEGO EN LA VILLA DE ZAACHILA

# Incendio en colonia González Guardado

Personal de emergencias controló un incendio en un domicilio donde se almacenaban vehículos y piezas de autos

TAURINO LÓPEZ

La tarde de ayer, personal de Protección Civil Municipal de la Villa de Zaachila y del escuadrón ORAM, se movilizaron a la colonia Guillermo González Guardado de Zaachila, tras recibir un reporte del incendio dentro de una casa, donde se incendiaron vehículo y partes de carros.

Los hechos sucedieron a las 16:00 horas cuando los rescatistas de Protección Civil de la Villa de Zaachila, recibieron una petición de auxilio debido a un incendio en un domicilio.

Minutos después, al lugar arribaron los cuerpos de emergencias, así como paramédicos del escuadrón ORAM, quienes ingresaron al domicilio, donde ya se habían quemado dos vehículos, así como varias piezas de vehículos desarmados, incluyendo neumáticos.

Cuando los elementos de emergencias arribaron, encontraron a los vecinos intentando sofocar el fuego con cubetas de agua, inme-



■ El fuego alcanzó a consumir dos unidades de motor.



■ Los elementos de emergencias tardaron alrededor de una hora en apagar el fuego.



■ Los rescatistas controlaron el fuego evitando que se incendiara una camioneta.

diatamente, el personal de Protección Civil comentó las labores de enfriamiento del material en llamas que duraron alrededor de una hora.

Los rescatistas controlaron el fuego evitando que se incendiara una camioneta y el fuego se saliera de control llegando a

otros domicilios, los vecinos agradecieron dándole algo de beber a los miembros de los equipos de emergencias.

## Balea a sus hijos e intenta matarse

La ciudadana agredió a sus niños de cinco y un año de edad, antes de intentar suicidarse consumiendo pastillas para dormir

JORGE PÉREZ

Una mujer disparó contra sus propios hijos antes de intentar quitarse la vida en un domicilio ubicado en la calle Quinta González Ortega de Barrio Abajo, Miahuatlán de Porfirio Díaz.

El ataque ocurrió este lunes 15 de abril alrededor de las 09:00 horas, cuando una ciudadana, presuntamente tomó un arma de

fuego y disparó contra sus hijos, un niño de seis años y una niña de un año, dentro de su domicilio, tras cometer este acto, la mujer intentó quitarse la vida tomando una sobredosis de pastillas para dormir.

La rápida intervención de los servicios de emergencia permitió trasladar a los dos menores heridos de gravedad al hospital del IMSS Bienestar en Miahuatlán, mientras que la madre también fue hospitalizada por lesiones autoinfligidas e intoxicación por medicamentos. El personal médico confirmó la muerte de la niña de un año de edad.

La Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO)



■ La niña de un año de edad perdió la vida debido a las lesiones de bala.

ha iniciado una investigación exhaustiva para esclarecer los hechos y

determinar las circunstancias que llevaron a estos hechos.

## Detienen a profesora por agresión

La agresión ocurrió durante una reunión en la Escuela Primaria Presidente Alemán

TAURINO LÓPEZ

Una profesora de la Escuela Primaria Presidente Alemán, fue detenida por elementos de la Policía Municipal, al ser señalada como presunta responsable del delito de lesiones.

Los hechos sucedieron alrededor de las 12:35 horas, los elementos de la Policía Municipal recibieron un reporte para prestar auxilio en la intersección de 20 de Noviembre y Arista, en la primaria Presidente Alemán.

En la puerta principal,

una mujer les solicitó ayuda y dijo que momentos antes, mientras se llevaba a cabo una reunión de padres de familia, una profesora la había golpeado y le arrebató su teléfono celular, ya que presuntamente se molestó porque grababa el evento.

La ofendida señaló a la profesora que presuntamente la agredió, quien salió del edificio, por lo cual procedieron a su detención y dijo llamarse C. A. C. L. L., de 51 años de edad, quien fue consignada a la autoridad ministerial para determinar su situación jurídica.



■ La acusaron de agredir a una mujer para arrebatarle su teléfono.